

## **The Ecuadorian economy and the basic principles of economics**

### **La economía ecuatoriana y los principios básicos de la economía**

**Autor:**

Ing. Pionce-Soledispa, Miguel Eduardo, MAGC.  
Universidad de Guayaquil  
Contraloría General del Estado  
Universidad estatal del Sur de Manabí  
Docente  
Guayaquil – Ecuador



[miguel.pionce@unesum.edu.ec](mailto:miguel.pionce@unesum.edu.ec)



[miguel.pionces@ug.edu.ec](mailto:miguel.pionces@ug.edu.ec)



[mpionce@contraloria.gob.ec](mailto:mpionce@contraloria.gob.ec)



<https://orcid.org/0000-0001-9976-9941>

Fechas de recepción: 06-SEP-2023 aceptación: 06-OCT-2023 publicación: 15-DIC-2023



<https://orcid.org/0000-0002-8695-5005>

<http://mqrinvestigar.com/>



## Resumen

En los últimos dos años la política económica de Ecuador se ha caracterizado por un manejo errático, lo que ha resultado en una desaceleración económica e incluso un cambio en las expectativas económicas iniciales positivas de la población. En este estudio, se analiza la economía ecuatoriana y los principios básicos de la economía con el objeto de generar conocimientos en los futuros profesionales de la gestión pública. Se emplea un método teórico – documental, que permitió recabar información de distintas fuentes para conocer la realidad problemática del tema. En los resultados se destaca que, de acuerdo a los principios de la economía, en el 2019, el Ecuador, al centrarse exclusivamente en el aspecto fiscal, no solo se descuidó una visión macroeconómica integral, sino que se envió un mensaje al público de que la política fiscal era responsable de todos los males de la economía, incluida la necesidad de promover la austeridad, las concesiones, la monetización o la privatización de los bienes públicos. En conclusión, este análisis ha dejado un gran precedente de conocimientos en el cual se evidencia la importancia de saber cómo se han estado aplicando los principios de la economía en el Ecuador y determinar las afectaciones que ha tenido por una gran recesión a la que se suma un importante retroceso en los planes de transformación de la estructura productiva del país.

**Palabras clave:** política, economía, recesión, productiva.

## **Abstract**

In the last two years, Ecuador's economic policy has been characterized by erratic management, which has resulted in an economic slowdown and even a change in the initial positive economic expectations of the population. In this study, the Ecuadorian economy and the basic principles of the economy are analyzed in order to generate knowledge in future public management professionals. A theoretical-documentary method is used, which allowed gathering information from different sources to know the problematic reality of the subject. The results highlight that, according to the principles of economics, in 2019, Ecuador, by focusing exclusively on the fiscal aspect, not only neglected a comprehensive macroeconomic vision, but also sent a message to the public that fiscal policy was responsible for all the ills of the economy, including the need to promote austerity, concessions, monetization or privatization of public goods. In conclusion, this analysis has left a great precedent of knowledge in which the importance of knowing how the principles of the economy have been applied in Ecuador is evident and to determine the effects that it has had due to a great recession to which is added a significant setback in the plans to transform the productive structure of the country.

**Keywords:** politics, economy, recession, productive.

## Introducción

La economía juega un papel importante en la vida cotidiana, desde lo que se compra hasta cómo se presupuesta, es un factor importante en muchas de las actividades regulares. Hay 10 principios económicos básicos que componen la teoría económica y actúan como guía para los economistas. Aparte de los conceptos económicos estándar como oferta y demanda, escasez, costo y beneficios e incentivos, existen 10 principios adicionales a seguir en el campo de la economía.

En el presente estudio se busca analizar la economía ecuatoriana y los principios básicos de la economía. Dado que, Ecuador es la octava economía más grande de América Latina y según el FMI, el PIB creció aproximadamente un 3 % en 2022, impulsado principalmente por el consumo privado en medio de un mercado laboral estable y una inversión fija bruta. En 2023, se espera que la economía se recupere por completo del déficit del PIB provocado por la pandemia de COVID-19. Como tal, se espera que el PIB crezca un 2,9 % en 2023 y se mantenga estable en un 2,8 % en 2024 (CEPAL, 2022).

Por lo antes expuesto, los principios básicos de la economía son relevantes de tener en cuenta cuando se habla de la economía ecuatoriana. Si bien tener una comprensión básica de la teoría económica no se considera tan importante como equilibrar un presupuesto familiar, las fuerzas que sustentan el estudio de la economía impactan cada momento de la vida de toda la sociedad. En el nivel más básico, la economía intenta explicar cómo y por qué se toman las decisiones de la oferta y demanda.

La Economía Ecuatoriana ha sido un campo de estudio y análisis fundamental para comprender el desarrollo y los desafíos que enfrenta este país de América del Sur. A lo largo de su historia, ha experimentado diversos períodos de crecimiento económico y también ha enfrentado crisis y dificultades. La aplicación de principios básicos de la economía ha sido clave para entender y abordar estas situaciones, así como para promover el bienestar y la prosperidad de la población.

En los últimos años, el Ecuador ha buscado fortalecer su economía, diversificar su base productiva y fomentar el comercio tanto a nivel interno como internacional. Para lograr estos objetivos, se ha recurrido a la aplicación de principios económicos fundamentales que rigen el comportamiento de los individuos, empresas y el Estado. En el desarrollo de la presente investigación se busca abordar temas como la economía mundial, ecuatoriana y los principios

básicos de la economía a fin de establecer su relación y la relevancia de su aplicación en un país.

### **Economía mundial**

La economía a nivel mundial es un tema de gran relevancia y complejidad, debido a que influye en la vida de todas las personas, sin importar su nacionalidad o ubicación geográfica. En un mundo cada vez más interconectado, los acontecimientos económicos en una región pueden tener repercusiones a nivel mundial. Para Suarez (2023), la economía mundial es un tema extenso y complejo, ya que involucra una gran cantidad de factores interconectados que afectan el crecimiento económico, la distribución de la riqueza, el comercio internacional, la inversión y muchos otros aspectos.

En este contexto, el crecimiento económico se refiere al aumento en el valor de los bienes y servicios producidos en una economía durante un período de tiempo determinado. En los últimos años, la economía mundial ha experimentado un crecimiento constante, aunque a diferentes ritmos entre regiones. Países emergentes como China e India han mostrado tasas de crecimiento relativamente altas, mientras que economías avanzadas como Estados Unidos, Europa y Japón han tenido tasas de crecimiento más moderadas (Fondo Monetario Internacional, 2023).

Por otra parte, a pesar del crecimiento económico, la desigualdad sigue siendo un desafío importante a nivel mundial. La brecha entre los ingresos y la distribución de la riqueza es un tema preocupante, ya que puede generar tensiones sociales y afectar el desarrollo sostenible (Euronews, 2023).

En este sentido, el comercio es una parte fundamental de la economía mundial. Los países intercambian bienes y servicios para aprovechar las ventajas comparativas y aumentar la eficiencia económica. Sin embargo, en los últimos años, ha habido un aumento en el proteccionismo y las tensiones comerciales entre algunas economías importantes, lo que puede afectar negativamente el crecimiento global. Cabe mencionar que, la crisis del 2008 y la pandemia del COVID-19 han sido uno de los factores que han afectado la economía a nivel mundial.

## **Economía ecuatoriana**

La economía ecuatoriana ha sido históricamente influenciada por una serie de eventos y desafíos que han moldeado su desarrollo y crecimiento. Como país enfrenta una serie de circunstancias únicas que han afectado su economía, desde factores internos hasta cambios en el contexto global (Banco Central del Ecuador, 2022). En el pasado, la economía ecuatoriana dependía en gran medida de la exportación de productos primarios como el petróleo, el banano y el camarón. La volatilidad de los precios internacionales de estos productos tuvo un impacto significativo en el desempeño económico del país. Además, la dolarización en el año 2000, que reemplazó el sucre con el dólar estadounidense como moneda oficial, trajo consigo ventajas y desafíos.

Cabe resaltar que, los eventos de mayor relevancia en el país se encuentra la crisis financiera de 1999, la dolarización del 2000, la caída del precio del petróleo en 2014, la recesión económica del 2015 y para finalizar en el 2019 el acuerdo con el Fondo Monetario, el cual fue hacer frente a la crisis económica, donde el gobierno ecuatoriano firmó un acuerdo con el FMI para obtener un préstamo de 4.2 mil millones de dólares, lo que desencadenó protestas masivas en el país (Banco Central del Ecuador , 2022).

## **Principios de la economía**

Los principios económicos son conceptos fundamentales que guían el funcionamiento de la economía y proporcionan una base teórica para analizar y comprender los fenómenos económicos. Estos principios son ampliamente aceptados y utilizados en la ciencia económica para explicar cómo se toman decisiones sobre la producción, distribución y consumo de bienes y servicios (Hidalgo, 2021). A continuación, se presentan algunas definiciones de los principales principios económicos con ejemplos para su mayor comprensión:



### Principio 1: Los individuos se enfrentan a disyuntivas

Este principio se basa en la idea de que, debido a la escasez de recursos, las personas tienen que hacer elecciones y tomar decisiones sobre cómo asignar esos recursos limitados para satisfacer sus necesidades y deseos.

**Ejemplo:** María, una estudiante universitaria que tiene un tiempo limitado y recursos financieros ajustados. Ella se enfrenta a una disyuntiva entre estudiar para sus exámenes o trabajar a medio tiempo para ganar dinero extra. Si elige estudiar más, puede mejorar sus calificaciones, pero perderá la oportunidad de ganar dinero. Por otro lado, si decide trabajar más, puede tener más dinero para cubrir sus gastos, pero sacrificará tiempo de estudio.

### Principio 2: El costo de una cosa es aquello a lo que se renuncia para obtenerla.

Es una idea fundamental en la economía que refleja el hecho de que, al tomar una decisión, siempre hay un costo asociado con lo que se deja de lado o se sacrifica para obtener un bien o servicio específico.

**Ejemplo:** Un joven tiene dos opciones una ir al cine a ver una película o quedarse en casa para leer un libro. Si decide ir al cine, el costo de esa decisión sería el tiempo y el disfrute que habrías obtenido si hubiera decidido quedarse en casa leyendo el libro. Por otro lado, si opta por quedarse en casa leyendo el libro, el costo sería el entretenimiento y la experiencia

que habrías tenido en el cine. Este determina que cada elección tiene consecuencias y que debemos considerar no solo lo que ganamos al tomar una decisión, sino también lo que perdemos al dejar de lado otras opciones disponibles.

### **Principio 3: Personas racionales, términos marginales**

Este principio se basa en la idea de que las personas toman decisiones racionales y buscan maximizar su utilidad o beneficio, dadas las restricciones y opciones disponibles. Las personas racionales evalúan los costos y beneficios de diferentes alternativas antes de tomar una decisión.

**Ejemplo:** Un agricultor tiene una parcela de tierra y está considerando plantar más maíz. Para tomar su decisión, evalúa los costos y beneficios marginales de cultivar una hectárea adicional de maíz. Analiza cuánto más ingreso obtendría de esa hectárea adicional y cuánto más tendría que invertir en insumos agrícolas y mano de obra. Si los beneficios marginales superan los costos marginales, el agricultor tomará la decisión de cultivar más maíz.

### **Principio 4. Las personas responden a los incentivos.**

Este principio económico se refiere al comportamiento humano que tiende a cambiar en respuesta a cambios en los incentivos. Los incentivos pueden ser tanto positivos como negativos, y juegan un papel crucial en la toma de decisiones de las personas y las organizaciones.

**Ejemplo:** Si el gobierno decide reducir los impuestos sobre la renta de las personas con bajos ingresos, esto crea un incentivo positivo para que más personas busquen empleo y aumenten sus ingresos, ya que retendrían más de su salario. Por otro lado, si se aumentan los impuestos sobre el consumo de bienes de lujo, esto puede incentivar a las personas a gastar menos en esos bienes y ahorrar más.

### **Principio 5. El comercio puede mejorar el bienestar de todos**

Este principio destaca los beneficios del comercio internacional y la especialización. Al permitir que los países se enfoquen en la producción de bienes y servicios en los que tienen

una ventaja comparativa, se logra una asignación más eficiente de recursos y un aumento en el bienestar general.

**Ejemplo:** Imaginemos que el país produce café con mayor eficiencia y otro país produce computadoras con mayor eficiencia. Si ambos países se especializan en la producción de estos bienes y luego realizan un intercambio comercial, ambos se beneficiarán, ya que uno tendrá acceso a computadoras más baratas de las que podría producir internamente, y el otro obtendrá café de mejor calidad a un costo menor.

**Principio 6: Los mercados normalmente son un buen mecanismo para organizar la actividad económica.**

Este principio aboga por la eficiencia de los mercados y su capacidad para coordinar la producción, distribución y consumo de bienes y servicios en una economía.

**Ejemplo:** En un mercado competitivo de telefonía móvil, las empresas compiten entre sí para ofrecer mejores servicios y precios a los consumidores. Esto lleva a la innovación tecnológica, precios más bajos y una mayor variedad de opciones para los usuarios, lo que refleja cómo los mercados pueden funcionar eficientemente.

**Principio 7: El gobierno puede mejorar algunas veces los resultados del mercado.**

Este principio sugiere que en ciertos casos el gobierno puede intervenir para corregir fallas del mercado o para lograr objetivos económicos y sociales que no se lograrían de manera eficiente a través del libre mercado.

**Ejemplo:** El gobierno puede implementar políticas de protección ambiental, establecer redes de seguridad social para ayudar a los más necesitados, o invertir en infraestructuras clave que el sector privado no podría financiar adecuadamente.

**Principio 8: El nivel de vida de un país depende de la capacidad que tenga para producir bienes y servicios.**

Este principio destaca la importancia de la producción y la productividad en el bienestar económico de un país. El nivel de vida de una sociedad está relacionado con su capacidad para producir bienes y servicios de manera eficiente y en cantidad suficiente para satisfacer las necesidades y deseos de la población.

**Ejemplo:** Un país con una economía altamente productiva y diversificada, que produce bienes de alta calidad y servicios innovadores, tendrá un nivel de vida más alto para sus ciudadanos. Esto se debe a que habrá más oportunidades de empleo, salarios más altos y una mayor disponibilidad de bienes y servicios que mejoren la calidad de vida de la población.

#### **Principio 9: Cuando el gobierno imprime demasiado dinero los precios se incrementan.**

Este principio se refiere a la relación entre la cantidad de dinero en circulación y el nivel general de precios en una economía. Si el gobierno imprime una cantidad excesiva de dinero sin un aumento proporcional en la producción de bienes y servicios, se puede generar inflación, lo que significa un aumento sostenido y generalizado de los precios.

**Ejemplo:** Supongamos que un gobierno necesita financiar grandes déficits fiscales y decide imprimir una gran cantidad de dinero para cubrir esos gastos. Con una oferta de bienes y servicios constante, la mayor cantidad de dinero en circulación conducirá a un aumento en la demanda de los productos, lo que a su vez aumentará los precios de los bienes y servicios, generando inflación.

#### **Principio 10: La sociedad enfrenta a corto plazo una disyuntiva entre inflación y desempleo**

Este principio se refiere a la llamada "curva de Phillips" que muestra la relación inversa entre la tasa de inflación y la tasa de desempleo a corto plazo. Cuando la economía se encuentra en un período de auge económico y baja tasa de desempleo, es probable que la inflación aumente. Por otro lado, cuando hay una recesión y el desempleo es alto, la inflación tiende a disminuir.

**Ejemplo:** Si un gobierno intenta reducir el desempleo mediante políticas expansivas, como imprimir dinero para estimular la demanda, es probable que vea una disminución temporal en la tasa de desempleo. Sin embargo, esto puede conducir a un aumento en la inflación en el corto plazo. Por lo tanto, la sociedad debe sopesar los beneficios de reducir el desempleo con el riesgo de generar inflación.

### **Conclusiones:**

La economía en la actualidad enfrenta diversos desafíos y oportunidades en un mundo interconectado y en constante cambio. La globalización, la pandemia, el cambio climático, la digitalización y las desigualdades son algunos de los factores que moldean la economía global. Superar estos desafíos requiere de la cooperación y coordinación entre los países, así como la adopción de políticas sostenibles e inclusivas, ya que solo mediante un enfoque colaborativo podremos construir una economía mundial más justa y próspera para las generaciones presentes y futuras.

Los principios económicos son fundamentales para comprender cómo funcionan las decisiones y acciones individuales, el comercio internacional, los mercados y el papel del gobierno en la economía. Cada uno de ellos desempeña un papel importante en la configuración del bienestar económico y social en una sociedad.

## **Material y métodos**

Para llevar a cabo el análisis sobre "La Economía Ecuatoriana y los Principios Básicos de la Economía", se seguirá una metodología teórica-documental basada en la recopilación de información de diversas fuentes. A continuación, se describe la metodología propuesta:

- **Recopilación de datos:** Se recopilarán datos económicos relevantes sobre la economía ecuatoriana de fuentes oficiales y confiables, como el Banco Central del Ecuador, el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), organismos internacionales como el Fondo Monetario Internacional (FMI), la CEPAL y la ONU, así como estudios académicos y trabajos de investigación.

- Revisión bibliográfica: Se realizará una revisión exhaustiva de la literatura académica sobre los principios básicos de la economía en el Ecuador.
- Identificación de los principales sectores económicos: Se identificarán los principales sectores económicos de Ecuador, como petróleo y recursos naturales, agricultura, turismo, industria manufacturera y servicios.
- Reflexión y conclusiones: Finalmente, se sintetizarán los hallazgos y resultados del análisis para extraer conclusiones sobre cómo los principios básicos.

Es fundamental garantizar la calidad y la validez de los datos utilizados y la rigurosidad del análisis para obtener resultados precisos y significativos. Además, se deben tener en cuenta las limitaciones de la metodología y las fuentes de datos para evitar conclusiones sesgadas o inexactas.

## Resultados

La economía ecuatoriana

Ecuador es la octava economía más grande de América Latina. Sin embargo, el país depende en gran medida de la producción de petróleo y es vulnerable a los precios mundiales del petróleo. En 2022, el balance del gobierno general de Ecuador registró un ligero déficit, con los ingresos públicos favorecidos por el aumento de la actividad y los precios del petróleo en niveles duraderos. Además, la inflación se ubicó en 3,5% en 2022, tasa que debería disminuir a 2,5% en 2023 y 1,5% en 2024 (Tobar y otros, 2022).

En 2021, la deuda pública se redujo a un 57,3% estimado. Ecuador sigue comprometido con la consolidación de su estabilidad macroeconómica y la prevención de un aumento insostenible de la deuda. El gobierno se ha comprometido a reducir la deuda pública a cambio del apoyo financiero del FMI de USD 4200 millones durante tres años en el marco de una línea de crédito extendida obtenida en 2019 (Guanolema, 2022).

Las medidas de austeridad implementadas para reducir la deuda pública incluyen el recorte de inversiones, la obligación de utilizar licitaciones para los contratos públicos, la eliminación de empleos públicos a través de fusiones de entidades estatales y la eliminación de subsidios a la gasolina premium. Además, dada la alta vulnerabilidad del país al cambio climático, Ecuador está trabajando activamente para mitigar sus impactos y, en colaboración con el sector privado, desvincular el crecimiento económico (Medina, 2019).

La tasa de desempleo del país se redujo a un 4,2 % estimado en 2022, y debería disminuir aún más a 4 % en 2023. Sin embargo, casi el 35 % de la población tiene trabajos "no apropiados", a tiempo parcial o no remunerados, y con la informalidad sector que representa el 45% del empleo, muchos hogares no reciben el salario mínimo y las prestaciones sociales completas (Aguilar y otros, 2022).

Los principios básicos de la economía

A continuación, se presenta un análisis de los diez principios básicos de la economía en el contexto de la economía ecuatoriana:

1. Los individuos se enfrentan a disyuntivas: Ecuador, al igual que cualquier otra economía, enfrenta el desafío de recursos limitados en comparación con las necesidades y deseos de la población. Como resultado, el país debe tomar decisiones sobre cómo asignar eficientemente estos recursos para satisfacer las demandas de la población.
2. El coste de una cosa es aquello a lo que se renuncia para conseguirla: El país ha tenido que enfrentar el costo de oportunidad en varias decisiones económicas. Las decisiones sobre la asignación de recursos deben tener en cuenta estas oportunidades perdidas.
3. Las personas racionales piensan en términos marginales: se trata del comportamiento de los actores económicos en Ecuador, políticas fiscales y tributarias que pueden afectar las decisiones de inversión y el comportamiento de los contribuyentes.
4. Los individuos responden a los incentivos: es la interacción entre la oferta y la demanda es un concepto relevante en la economía ecuatoriana. La oferta de petróleo también es un factor clave en la determinación de los ingresos por exportaciones.
5. El comercio puede mejorar el bienestar de todo el mundo: es la búsqueda de un equilibrio entre la eficiencia económica y la equidad social es un desafío en Ecuador. Las políticas económicas y sociales deben aspirar a mejorar la eficiencia en la asignación de recursos sin dejar de considerar la equidad en la distribución de la riqueza y oportunidades.
6. Los mercados normalmente constituyen un buen mecanismo para organizar la actividad económica: El comercio internacional ha sido relevante para Ecuador debido a su dependencia de las exportaciones, especialmente de petróleo y productos agrícolas. La participación en el comercio global ha permitido al país obtener divisas y acceso a bienes y servicios que no se producen internamente.

7. Economía que asigna los recursos por medio de las decisiones descentralizadas de muchas empresas y hogares conforme interactúan en los mercados de bienes y servicios: Ecuador ha enfrentado externalidades, tanto positivas como negativas, en su desarrollo económico. Por ejemplo, la explotación de recursos naturales ha generado externalidades negativas en términos de impactos ambientales, mientras que el turismo puede generar externalidades positivas al impulsar el desarrollo local.

8. El nivel de vida de un país depende de su capacidad para producir bienes y servicios: El gobierno ecuatoriano ha tenido un papel importante en la economía, interviniendo para corregir fallas de mercado, proporcionar servicios públicos y establecer políticas económicas. Las decisiones del gobierno han influido en la inversión pública, la regulación y la política fiscal.

9. Los precios suben cuando el gobierno imprime demasiado dinero: es la elasticidad de la demanda y la oferta ha sido relevante en la economía ecuatoriana. Por ejemplo, los cambios en los precios de los combustibles pueden tener efectos significativos en la demanda y en la inflación, mientras que los cambios en los precios de las materias primas afectan los ingresos por exportaciones.

10. La sociedad se enfrenta a una disyuntiva a corto plazo entre la inflación y el desempleo: Ecuador ha experimentado períodos de crecimiento económico, pero también ha enfrentado desafíos para lograr un desarrollo más inclusivo y sostenible. El crecimiento económico debe estar acompañado de políticas que promuevan la equidad social, el acceso a educación, salud, y reducción de la pobreza.

Es importante destacar que el análisis de los principios económicos en la economía ecuatoriana es complejo y multidimensional. Cada uno de estos principios se entrelaza y se manifiesta de manera única en el contexto económico, político y social del país. El análisis requiere un enfoque holístico y el uso de datos actualizados y fuentes confiables para obtener conclusiones precisas y relevantes.

## Discusión

Los principales desafíos que enfrenta el país son la diversificación de su economía y la formación de una fuerza laboral más calificada. Además, la economía ecuatoriana tiene que

lidar con la insuficiente inversión privada, la corrupción en el sector público, la mala gestión de su explotación petrolera y los recientes desastres climáticos.

La economía ecuatoriana históricamente ha presentado una serie de desafíos y oportunidades, debido a diversos factores internos y externos que han influenciado su desarrollo, entre los cuales se destacan su riqueza natural, la producción petrolera y la agricultura. Para comprender la economía ecuatoriana y sus tendencias, es esencial tener una visión clara de los principios básicos de la economía. Estos principios se han convertido en la base sobre los cuales se construye y se gestiona cualquier sistema económico, incluyendo el de Ecuador. Es por ello que la presente investigación tiene como objetivo principal analizar la economía ecuatoriana y los principios básicos de la economía, a fin de establecer cómo influyen en las decisiones individuales, políticas y económicas del país, así como también como inciden en la calidad de vida de los ciudadanos, sabiendo que son claves para el desarrollo sostenible y equitativo de un territorio.

### **Conclusiones**

Ecuador depende sustancialmente de sus recursos petroleros, que han representado más de la mitad de los ingresos de exportación del país y una cuarta parte de los ingresos del sector público en los últimos años. Muchas de las dificultades económicas de Ecuador son el resultado de circunstancias fuera de su control. Por lo tanto, las políticas que implementan los gobiernos y los formuladores de políticas tienen un impacto directo en el mercado y la economía y pueden afectar severamente.

### **Referencias bibliográficas**

- Aguilar, B. B., Arauz, G. C., Ordoñez, P. Á., & Sánchez, C. H. (2022). Artículos de revisión. Análisis histórico del impacto del liberalismo en las finanzas públicas del Ecuador periodo 1895-1925, 35, 16-24.  
<https://doi.org/https://doi.org/10.31243/bcoyu.35.2022.1850>
- CEPAL. (2022). Estudio Económico de América Latina y el Caribe . Rasgos generales de la evolución reciente.



[https://doi.org/https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/48077/13/EE2022\\_Ecuador\\_es.pdf](https://doi.org/https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/48077/13/EE2022_Ecuador_es.pdf)

- Guanolema, B. R. (2022). Análisis de aporte a reactivación económica pot-covid-19 del sector agropecuario en provincia de Chimborazo, Ecuador. *Revista Universidad y Sociedad*, 14(3).
- Medina, A. C. (2019). Ecuador, escenario dinámico, entre la continuidad y la transición. De la hegemonía del neoliberalismo a la construcción de una economía social y solidaria. *Economía*, 97(4), 89-167.
- Tobar, A. M., Gavilánez, E. B., Badillo, P. L., & Pinta, D. A. (2022). De una Economía Popular y Solidaria rumbo a una Economía Social y Comunitaria: Ecuador como caso de estudio. *Revista Economía y Política*, 31(2), 21-56.  
[https://doi.org/http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2477-90752022000200113](https://doi.org/http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2477-90752022000200113)
- Banco Central del Ecuador. (2022). Informe de la evolucion de la economía ecuatoriana en 2022y perspectivas 2023. Obtenido de [https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Administracion/EvolEconEcu\\_2022pers2023.pdf](https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Administracion/EvolEconEcu_2022pers2023.pdf)
- Euronews. (2023). La economía global sigue enfriándose y solo crecerá un 2,8% en 2023, según el FMI. Obtenido de <https://es.euronews.com/2023/04/11/el-fmi-rebaja-su-prevision-de-crecimiento-global-crecera-el-28-este-ano-y-el-3-el-que-vien>
- Fondo Monetario Internacional. (2023). Una recuperación accidentada. Obtenido de <https://www.imf.org/es/Publications/WEO/Issues/2023/04/11/world-economic-outlook-april-2023>
- Hidalgo, D. (2021). Introducción: principios de economía. Obtenido de <https://blogs.ugto.mx/contador/clase-digital-1-introduccion-principios-de-economia/>
- Suarez, T. (2023). Situación y perspectivas de la economía mundial 2023. Obtenido de <https://reliefweb.int/report/world/situacion-y-perspectivas-de-la-economia-mundial-2023-resumen-ejecutivo>

**Conflicto de intereses:**

Autor declara que no existe conflicto de interés posible.

**Financiamiento:**

No existió asistencia financiera de partes externas al presente artículo.

**Agradecimiento:**

N/A

**Nota:**

El artículo no es producto de una publicación anterior.